
宜蘭縣政府 112年廉政會報及安全維護會報紀錄

時間：中華民國 112年 12月 28日(星期四)　下午 2時

地點：本府 201會議室

出列席單位及人員：(如附簽到表)

主席：林縣長姿妙　　　　　　　　　　　　　紀錄：陳施每

壹、主席致詞：

秘書長，政風處王鎮國處長、副處長，各位同仁，各位貴

賓，大家午安大家好。今天辦理 112廉政會報及安全維護會

報，我們特別邀請佛光大學陳衍宏主秘、郭兩邠縣政顧問、

蘇毓昌助理教授等3位外聘委員蒞臨指教。

廉能是政府的核心價值，也是推動國家進步的基石，縣府透

過召開廉政會報及安全維護會報，共同檢視縣府廉政業務執

行情形與成果，除借重外聘委員在不同領域豐富的實務經

驗，從外部角度對本府未來廉政工作方向提供寶貴建言，也

希望匯集各局、處主管的意見及經驗，集思廣益，共同精進

本府各項行政作為，成為讓民眾有感的廉能政府。

期勉各局、處主管帶領所屬同仁，秉持廉潔自持及依法行政

原則，本於專業勇於任事，建立廉能、效率、便民的施政團

隊，以維護民眾福祉及權益。

最後祝大家身體健康，萬事如意!感謝大家!

（以下議程由吳副召集人主持）

貳、111年 11月至 112年 11月廉政工作報告(詳如會報資料)：
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          吳秘書長宏志

    感謝吳科長就這一年來政風業務有關肅貪、防貪、反貪，還

有廉政宣導、安全維護與表揚獎勵廉能事蹟做相關說明報

告，請問與會貴賓、委員有無意見表示，或希望加以說明補

充的部分?

列席委員

尚無意見與特別需要補充之部分。

主席裁示

洽悉，請吳科長繼續專題報告。

參、專題報告：

  政風處－宜蘭縣各鄉(鎮、市)公所採購案件專案稽核報告(詳

如會報資料)：

陳委員衍宏

政風處本年度的努力值得高度肯定，提供意見如下：

稽核重點對應的內容與稽核結果、策進作為等，希望能夠於

報告中看見更多連結，舉例來說，驗收程序若未符合規定，

是否要建立標準作業程序，或提供相關勾稽表單，才能確保

類似案件不再發生。本次政風處稽核 63案，報告整體內容

不錯，可惜相關細節未呈現連結，對於發現問題案件的策進

作為，應提出更多具體建議。
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 政風處王處長鎮國補充說明 

感謝委員指導，當初做專案稽核時，也是考量部分鄉公所未

設置政風室，稽核重點同時具備實質與形式上意義，也希望

藉由稽核讓地方首長重視採購實質內涵，另同仁於稽核中的

發現，未於簡報中做出具體連結呈現，我們會再加強。

蘇委員毓昌

除違失態樣之發掘，政風單位得以保護者的角色，提供採購

SOP供經驗不足採購人員有所依循，為本專案稽核報告所蘊

含之實質意義。

主席裁示

謝謝蘇委員的寶貴建議，每年宜蘭大學、中華大學都會開設

採購證照專班，鼓勵同仁積極取得採購證照；另外，人事

處、秘書處及政風處也可利用辦理員工教育訓練機會，針對

採購缺失態樣多加宣導。

肆、討論事項：

     一、提案一（政風處）：

有關本府 112年廉能事蹟遴薦人員，經本府政風處辦理初

審後，提交本次會報複審，計6人(案) ，提請審議。

政風處王處長鎮國補充說明

廉能事蹟審查第 1階段有 15位人選，經政風處、人事

處、秘書處、主計處及外聘委員召開初審會議熱烈討論後

通過本 6案。值得注意的是水資處技士游政勳，與本處密
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切合作推動「五結防潮閘門改善工程機關採購廉政平

臺」，利用此平臺邀請宜蘭地檢署、廉政署等相關單位，

共同檢視採購流程，最後工程也順利發包及開工，為政風

處結合業務單位合作的範例，其餘各案為警察、消防及建

設單位積極作為，如節省公帑、拒收餽贈等，亦為地方楷

模。  

決議：

依初審小組決定的 6人名單審議通過，由政風處報請縣長

核定，公開頒獎表揚。

二、提案二（政風處）：

有關本府廉政會報設置要點修正案，提請討論。

蘇委員毓昌

    囿於各機關人員性別組成既定事實，是否應增訂例外條

款，保有公務彈性。

    政風處王處長鎮國補充說明

    設置要點係配合上級機關政策推動 CEDAW進行文字上的修

正，實際執行一定會遇到困難，我們會參考委員指示，

條文上做調整，再看以何種方式保持彈性。

決議：

未來政風處在遴聘委員部分，應符合設置要點的規定，若

因事實上困難，與會委員之性別組成未能符合設置要點規

範，可專案簽署例外情形，本案照案通過。
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三、提案三（政風處）：

強化本府及所屬機關辦理共同供應契約採購檢核，提請

討論。

政風處王處長鎮國補充說明

本案為議會關注焦點，希望各機關同仁協助檢視採購流

程，本案重點在於「落實」，有時長官基於信任同仁，共

同供應契約採購憑證、帳號、密碼未落實專人管控，而逕

由有需要之同仁進行下單，後續亦未檢核下單的項目是否

與簽呈、機關預算相符，本次藉由廉政會報再次提醒，請

各位機關首長、科長一同來落實相關程序。

決議：

本案照案通過。

伍、意見交流：

蘇委員毓昌

  我想針對工作報告內容，分享一些想法，首先，我國在國際

上廉政評價深受肯定，惟我國民眾傾向嚴格檢視，因此行政

業務的推動還要更細緻些，今天有兩個議題均攸關採購，採

購業務是最容易出現小問題的地方，所以這部分還要請各位

委員協助加強。第二，我注意到受贈財物案件登錄有 27

件，這部分除宣導民眾勿送禮外，也要教育同仁拒絕技巧，

避免民眾放大鏡檢視，產生不必要的誤會；另外，有登錄才

能保障自己，這是登錄的重要功能。第三，工作報告有提到
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防貪指引，在執行業務過程中如何預防風險，防貪指引提供

重要參考，讓同仁從事公務遇到狀況時有所依循。第四，政

風處辦理工程倫理見學營是不錯的做法，讓學生或民眾知道

縣府如何辦理工程，才會去熱愛這片土地，有機會去參與才

會去監督。最後，政風可自我期許成為保護者、幫助者的角

色，讓第一線同仁工作安心，以現代觀念執行政風業務，更

加容易推動業務以落實預防提升廉能。

政風處王處長鎮國

謝謝蘇委員的分享，您剛提到的工程倫理見學營，是依照縣

長政策白皮書新加入的「公民參與、行政透明」之政見，透

過佛光大學及宜蘭大學不同年齡層的參與，走向共同監督以

做為縣府的夥伴。有關受贈財物部分我和蘇委員有相似看

法，之前曾在某單位服務，每年飲宴應酬登錄案件頗多，曾

經心裡也覺得忐忑，但念頭一轉，有登錄即代表沒有問題，

而針對宜蘭縣政府本（112）年度收受贈財物登錄件數較

高，是民眾辦理業務有窒礙之處，或者單純想表達感謝之

意，我們也會持續瞭解其背後原因。

陸、散會：下午 3時 10分。
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